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АННОТАЦИЯ 

ВЗАИМОСВЯЗЬ РЕФЛЕКСИИ И СОВЛАДАЮЩЕГО ПОВЕДЕНИЯ У 

ЛИЦ С ОНКОЛОГИЧЕСКИМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ: аннотация к дипломной 

работе / Лешок Дарья Игоревна; Факультет философи и социальных наук, 

Кафедра общей и медицинской психологии; научный руководитель Плакса 

Елена Владимировна. 

Объект исследования: рефлексия.  

Предмет исследования – взаимосвязь рефлексии и совладающего 

поведения. 

Цель: охарактеризовать взаимосвязь рефлексии и совладающего 

поведения у лиц с онкологическими заболеваниями.  

Основные результаты. В теоретической части работы были 

сформулированы основные определения и проанализированы современные 

исследования рефлексии и совладающего поведения в отечественной и 

зарубежной психологии в ситуации здоровья и болезни. Таким образом, 

рефлексия – это механизм, которой позволяет произвольно манипулировать в 

умственном плане идеальными содержаниями, он основан на переживании 

дистанции между своим сознанием и его интенциональным объектом; это 

направленность данного процесса на самого себя. Совладающее 

поведение – это постоянно изменяющиеся когнитивные и поведенческие 

усилия индивида с целью управления специфическими внешними и (или) 

внутренними требованиями, которые оцениваются им как подвергающие его 

испытанию или превышающие его ресурсы. Анализ литературных источников 

по проблеме исследования позволил теоретически обосновать взаимосвязь 

между рефлексией и совладающим поведением в ситуации онкологического 

заболевания. 

Эмпирическое исследование было направлено на выявление 

взаимосвязи рефлексии и совладающего поведения у лиц с онкологическими 

заболеваниями. Для выявления типа рефлексии был использован опросник 

Опросник «Дифференциальный тип рефлексии» (Д.А. Леонтьев, 

Е.М. Лаптева, Е.Н. Осин, А.Ж. Салихова). Для диагностики совладающего 

поведения был использован опросник «Способы совладающего поведения» 

Р. Лазаруса и С. Фолкман. Проведенное эмпирическое исследование показало, 

что ситуация онкологического заболевания, ситуация хронического 

заболевания и здоровья имеют различия по типам рефлексии и выраженности 

совладаюшего поведения. По результатам исследования преобладающим 

типом рефлексии и совладающим поведение у группы людей с 

онкологическими заболеваниями является интроспекция и копинг 
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«Конфронтация». Данные результаты свидетельствуют о том, что первая часть 

нашей гипотезы не подтвердилась. 

По результатам статистической обработки данных с помощью 

коэффициента ранговой корреляции Спирмена можно сделать вывод о 

наличии взаимосвязи как между рефлексией и совладающим поведением в 

ситуации онкологического заболевания. Данный вывод позволяет сделать 

заключение и по поводу второй части сформулированной нами гипотезы: чем 

более выражена квазирефлексия у онкологически больных, тем более 

выражены такие копинг-стратегии как избегание, конфронтация и 

дистанцирование. Гипотеза подтвердилась частично: квазирефлексия 

взаимосвязана с копинг-стратегиями «Бегство-избегание» и «Конфронтация»; 

копинг-стратегия «Дистанцирования» вообще не имеет статистически 

значимых взаимосвязей ни с одним из видов рефлексии в группе людей с 

онкологическими диагнозами. 

Таким образом, цель дипломного исследования достигнута, задачи 

исследования выполнены и гипотеза исследования доказана частично. 

Ключевые слова: РЕФЛЕКСИЯ, СОВЛАДАЮЩЕЕ ПОВЕДЕНИЕ, 

ЛИЦА С ОНКОЛОГИЧЕСКИМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ, СИТУАЦИЯ 

ЗДОРОВЬЯ, ХРОНИЧЕСКОЕ ЗАБОЛЕВАНИЕ. 
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THE CORRELATION OF REFLECTION AND COPING BEHAVIOR IN 

PEOPLE WITH ONCOLOGICAL DISEASES: abstract to the thesis / Leshok Daria 

Igorevna; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of General and 

Medical Psychology; supervisor Plaksa Elena Vladimirovna. 

The object of research: reflection.  

The subject of the study is the relationship between reflection and coping 

behavior. 

Objective: to characterize the relationship between reflection and coping 

behavior in people with cancer.  

The main results. In the theoretical part of the work, the main definitions 

were formulated and modern studies of reflection and coping behavior in domestic 

and foreign psychology in the situation of health and illness were analyzed. Thus, 

reflection is a mechanism that allows you to arbitrarily manipulate ideal contents 

mentally, it is based on experiencing the distance between your consciousness and 

its intentional object; this is the orientation of this process towards yourself. Coping 

behavior is an individual's constantly changing cognitive and behavioral efforts to 

manage specific external and/or internal requirements, which are assessed by him as 

putting him to the test or exceeding his resources. The analysis of literary sources 

on the research problem allowed us to theoretically substantiate the relationship 

between reflection and coping behavior in a situation of cancer. 

The empirical study was aimed at identifying the relationship between 

reflection and coping behavior in people with cancer. To identify the type of 

reflection, the questionnaire «Differential type of reflection» was used (D.A. 

Leontiev, E.M. Lapteva, E.N. Osin, A.Zh. Salikhova). The questionnaire «Methods 

of coping behavior» by R. Lazarus and S. Folkman was used to diagnose coping 

behavior. An empirical study has shown that the situation of cancer, the situation of 

chronic disease and health have differences in types of reflection and the severity of 

coping behavior. According to the results of the study, the predominant type of 

reflection and coping behavior in a group of people with cancer is introspection and 

coping «Confrontation». These results indicate that the first part of our hypothesis 

has not been confirmed. 

Based on the results of statistical data processing using Spearman's rank 

correlation coefficient, it can be concluded that there is a relationship between 

reflection and coping behavior in a situation of cancer. This conclusion allows us to 

conclude about the second part of the hypothesis formulated by us: the more 

pronounced quasi-reflection is in cancer patients, the more pronounced such coping 

strategies as avoidance, confrontation and distancing are. The hypothesis was 

partially confirmed: quasi-reflection is interconnected with the coping strategies 
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«Escape-avoidance» and «Confrontation»; The coping strategy of «Distancing» 

generally has no statistically significant relationships with any type of reflection in 

a group of people with cancer diagnoses. 

Thus, the purpose of the thesis research has been achieved, the research 

objectives have been fulfilled and the research hypothesis has been partially proven. 

Keywords: REFLECTION, COPING BEHAVIOR, PEOPLE WITH 

CANCER, HEALTH SITUATION, CHRONIC DISEASE. 
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